
德邦基金总经理张騄：以投研立身 以服务立业

本报记者 王鹤静

公募行业面临转型，中小基金公司如何杀出重围，实现规模稳中求进？ 被动投资时代来临，主动权益投资如何求生存，挖掘超额收益？ 债券收益率下行叠加化债，当红短债产品如何守住阵地，寻找投资机会？

在德邦基金迁入新址之际，公司总经理张騄接受了中国证券报记者的专访。 担任掌门人两年多以来，张騄和他所带领的德邦基金用实际行动对上述行业难题做出了回答。

从提前布局赛道产品到投资陪伴全程互动，从广纳人才、提供机会到良性竞争、能者上位，德邦基金搭上互联网渠道的快车，追逐人工智能时代的可能，以“弄潮儿” 的姿态破浪前行。

权益固收齐头并进

Wind数据显示，2023年德邦基金公募管理规模接近翻倍，由2022年末的259 .63亿元增长至2023年末的515 .51亿元，规模排名较2022年末跃升了16名。

与此同时，公司旗下各类型基金规模“齐头并进” ，混合型基金、货币型基金、债券型基金规模均呈现较好增长态势。 具体来看，德邦锐恒 39个月定开债A、德邦短债C等固收类基金以及德邦半导体产业C等权益类基金，2023全年新增份额数量均在25亿份以上。

“2023年，公司无论是在权益方面还是固收方面，都抓住了一些结构性的市场机会，给客户创造了赚钱效应，也收获了客户的信任和反馈 ，所以管理规模有了相应的增长。 ” 回顾全年的表现，张騄从权益和固收两个维度，着重介绍了逆势环境下公司发展的新亮点。

权益方面，随着投资者的专业度和认知水平不断提升，信息扩散速度日益加快，基民的投资需求从过去依靠明星基金经理做好宏观判断 、行业比较、个股选择，逐渐发展成自己亲身参与赛道投资、挖掘细分方向。

“客户的层层细分其实就意味着客户需求没有被充分满足” ，基于这样的敏锐洞察 ，在张騄带领下的德邦基金从两年前开始“埋伏” 赛道型发起式基金。

2023年，行业轮动的市场环境加速了被动投资时代的降临，以 ETF为代表的指数基金产品成为了头部基金公司的兵家必争之地。 作为中小基金公司，德邦基金却看到了指数产品没有捕捉到的阿尔法机会。

“指数的编制基本以公司市值作为权重，但在科技行业中，机会往往来自于细分领域。 而且长期来看，在面临技术变革、商业模式转变等重大转折性机会的时候，中小市值公司的弹性往往优于大市值公司，实现翻倍甚至数倍增长的可能性更大。 ” 相比指数产品，张騄表示，主动权益产品的优势在于可以通过挖掘潜力个股，取得超额收益。

在谈及如何做好赛道型产品的时候，张騄表示，细分赛道是否具备通过主动管理实现比被动管理更高收益的投研能力，是评判的关键。 在打造出德邦半导体产业混合发起式这一成功案例后，张騄表示，2024年公司可能会在机器人、自动驾驶、医药等看好的方向上进行相应的布局和挖掘。

除了敏锐地从市场上捕捉到基民投资潜在的产品需求之外，从互联网渠道，德邦基金同样感知到了基民强烈的需求。

“基民与基金经理直面交流的诉求越来越强烈。 除专业能力的直观影响外 ，我们发现，乐于坦诚交流的基金经理具有更真实立体的形象，相对更容易被基民所认可和接受。 ” 张騄表示，之前出圈的“干家务” 基金经理雷涛就是这样的例子，在蚂蚁平台晒自购实盘、互动交流，陪伴投资者，在提供专业投资价值的同时，也提供了情绪价值。

“卷” 出客户服务新高度

自2022年底债市激烈调整之后，2023年固收类基金在“债牛 ” 行情中重新建立起了与客户之间的信任。 德邦基金积极把握住了2023年债券收益率下行以及化债的战略性机会，做出了相对可观的业绩，特别是在零售端 ，实现了债券型产品规模的长足发展。

在张騄看来，公募债券型基金热销的背后 ，其实映射了大财富管理市场的变迁。

“近年来，经济结构处于向高质量发展转型的进程中。 随着浪潮退去 ，部分高收益资产的高风险特征也逐步显现，公众对于不同资产的风险收益特征也有了更为深刻的认知，公募基金因为受到了较为广泛的监督管理，具备相对较高的安全性、确定性和透明度 ，因此性价比相应提升。 ” 张騄表示，债券型基金在活钱理财领域得到了越来越多投资者的认可。

另外，张騄说，资管新规落地后，各类资产管理产品适用一致的监管要求，产品结构差异不大 ，业绩表现区间比较接近，因此这一赛道的竞争日趋激烈。 公募债券型产品受益于公募特性和机制优势等因素 ，在银行、券商等渠道端的接受度日趋高涨 。

当然，要想在充分竞争的债券型产品赛道占据优势，产品业绩和客户体验才是产品真正的“核心竞争力” 。

张騄介绍 ，公司在这方面总结得出的经验 ，就是靠“勤奋” ：“债券除了研判之外 ，交易本身也是债券投资稳定的基础。 投研要进行趋势方向上的甄别研判、可投资主体的深度挖掘，交易要严控成本提升效率。 通过这一系列的‘勤奋’ 和配合，最终才可能呈现出优秀的结果，一点一点为客户创造收益。 ”

自从2023年下半年化债以来，城投类债券的收益率已经下行到了相对较低的位置，在张騄看来，未来安全高息的资产越来越稀缺，需要进一步挖掘并参与收益率曲线变动的机会。 “我们的短债产品也参与了部分利率债投资，这更需要对宏观经济和货币政策的深度研究。 ”

此外，在做好资产配置和投资回报的基础上，德邦基金也乘上了互联网平台的快车，打造了“理财邦邦团” 等线上投教与服务 IP。 运营团队通过走心陪伴与高效服务响应，获得了线上投资者的认可，线上主推的德邦短债等固收产品在电商平台获得了大批零售客户的支持 。

“主播团队对于公司的重要影响在于可以帮助我们更加直观地了解客户的需求，提高公司对于客户群体的认知水平。 ” 张騄表示，公司十分重视客户服务，通过提高线上的交流互动频率，可以进一步加深与客户之间的联系，直播可能更多是运营工作的集中体现。

在构建这套投资者陪伴体系的同时，张騄也十分关注对于流程管理的优化：“在符合监管要求和规定的前提下，我们会针对一些客户的常见问题，形成相应的话术体系，确保回复的及时性。 同时，也会持续不断更新调整，提升回复的准确度，从而提高线上运营的整体效率。 ”

筑牢投研立身之本

投研出身的张騄始终保持着对于投研工作的热忱和情怀，从德邦证券来到德邦基金后，他继承了券商系公募历来重视投研的传统，将提高投研能力摆在了公司发展战略当中的首位。

“人才是公募行业发展的基石，我们最重要的禀赋就是培养勤奋且优秀的专业人才。 ” 张騄强调，无论是内部培养还是外部引入，人才都是公司最看重的部分 。

一方面，新进入公司的应届生可以在较为完善的培养体系中迅速成长，从优秀新人到部门骨干，甚至可以走上部门管理岗位；另一方面，公司也愿意给年轻人更多的机会，特别是在投研方面，年轻人更容易接受新鲜事物 ，更容易挖掘出新赛道的潜在机会，这对于投资来说难能可贵，所以公司对于市场化激励非常重视。

“新的认知需要新的思维 ，用好年轻人是公司发展的关键 。 ” 张騄举例说，在2023年上半年，就是公司的年轻基金经理、研究员及时注意到了人工智能这一重大的战略性机遇，所以公司也在相对早期抓住了投资机会。

此外，张騄也给基金经理提出了明确的要求，即严格按照产品设计的初衷去做投资，做到投资风格不漂移 ，然后在所处的赛道尽可能地挖掘超额收益；在此基础上，公司会针对基金产品设置风格池，基金经理需要有足够的竞争意识，尽可能为客户创造超额收益。

作为资产管理公司，不仅需要精雕细琢打磨投研体系、提高投研核心竞争力，张騄认为，还需要做好客户服务和陪伴，保障客户利益至上。

比如在追求规模的同时保持克制 ，在张騄看来，就是保护客户利益非常重要的举措：“如果产品业绩好，客户会很热情，导致很多资金涌进来，但考虑到资金配置的压力，我们会采取限购的方式，要把每笔钱都配置好，保持管理规模稳定、良性增长。 我们更看重给客户创造价值的能力。 ”

掌舵德邦基金两年多来，张騄以专注投研为出发点，不断吸纳行业优秀人才和年轻潜力人才，提供广阔发展天地，在市场变革中把握投资机遇。

同时，张騄也始终保持着学习的心态，乐于借鉴行业中的优秀案例经验。 如果从底层逻辑来看，公司具备这样的条件，他就会主动学习其中的经验；如果不具备，那就继续专心做好自己的事情。 “保持自己内核的强大 ，坚持做好自己的事情不走偏，这很重要 。 ” 他说。
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德邦基金总经理张騄：

以投研立身 以服务立业

□本报记者 王鹤静

公募行业面临转型，

中小基金公司如何杀出

重围， 实现规模稳中求

进？ 被动投资时代来临，

主动权益投资如何求生

存，挖掘超额收益？ 债券

收益率下行叠加化债，当

红短债产品如何守住阵

地，寻找投资机会？

在德邦基金迁入新

址之际，公司总经理张騄

接受了中国证券报记者

的专访。 担任掌门人两年

多以来，张騄和他所带领

的德邦基金用实际行动

对上述行业难题做出了

回答。

从提前布局赛道产品

到投资陪伴全程互动，从

广纳人才、提供机会到良

性竞争、能者上位，德邦

基金搭上互联网渠道的

快车，追逐人工智能时代

的可能，以“弄潮儿” 的

姿态破浪前行。

权益固收齐头并进

Wind数据显示，2023年德邦基金公募管理规模接近翻倍，由

2022年末的259.63亿元增长至2023年末的515.51亿元， 规模排名

较2022年末跃升了16名。

与此同时，公司旗下各类型基金规模“齐头并进” ，混合型基

金、货币型基金、债券型基金规模均呈现较好增长态势。具体来看，

德邦锐恒39个月定开债A、德邦短债C等固收类基金以及德邦半导

体产业C等权益类基金，2023全年新增份额数量均在25亿份以上。

“2023年，公司无论是在权益方面还是固收方面，都抓住了一些

结构性的市场机会，给客户创造了赚钱效应，也收获了客户的信任和

反馈，所以管理规模有了相应的增长。 ”回顾全年的表现，张騄从权

益和固收两个维度，着重介绍了逆势环境下公司发展的新亮点。

权益方面，随着投资者的专业度和认知水平不断提升，信息扩

散速度日益加快， 基民的投资需求从过去依靠明星基金经理做好

宏观判断、行业比较、个股选择，逐渐发展成自己亲身参与赛道投

资、挖掘细分方向。

“客户的层层细分其实就意味着客户需求没有被充分满足” ，

基于这样的敏锐洞察， 在张騄带领下的德邦基金从两年前开始

“埋伏” 赛道型发起式基金。

2023年， 行业轮动的市场环境加速了被动投资时代的降临，

以ETF为代表的指数基金产品成为了头部基金公司的兵家必争之

地。作为中小基金公司，德邦基金却看到了指数产品没有捕捉到的

阿尔法机会。

“指数的编制基本以公司市值作为权重，但在科技行业中，机

会往往来自于细分领域。 而且长期来看，在面临技术变革、商业模

式转变等重大转折性机会的时候， 中小市值公司的弹性往往优于

大市值公司，实现翻倍甚至数倍增长的可能性更大。 ” 相比指数产

品，张騄表示，主动权益产品的优势在于可以通过挖掘潜力个股，

取得超额收益。

在谈及如何做好赛道型产品的时候，张騄表示，细分赛道是否

具备通过主动管理实现比被动管理更高收益的投研能力， 是评判

的关键。在打造出德邦半导体产业混合发起式这一成功案例后，张

騄表示，2024年公司可能会在机器人、自动驾驶、医药等看好的方

向上进行相应的布局和挖掘。

除了敏锐地从市场上捕捉到基民投资潜在的产品需求之外，

从互联网渠道，德邦基金同样感知到了基民强烈的需求。

“基民与基金经理直面交流的诉求越来越强烈。 除专业能力

的直观影响外，我们发现，乐于坦诚交流的基金经理具有更真实立

体的形象，相对更容易被基民所认可和接受。 ” 张騄表示，之前出

圈的“干家务” 基金经理雷涛就是这样的例子，在蚂蚁平台晒自购

实盘、互动交流，陪伴投资者，在提供专业投资价值的同时，也提供

了情绪价值。

“卷” 出客户服务新高度

自2022年底债市激烈调整之后，2023

年固收类基金在“债牛” 行情中重新建立

起了与客户之间的信任。 德邦基金积极把

握住了2023年债券收益率下行以及化债

的战略性机会，做出了相对可观的业绩，特

别是在零售端， 实现了债券型产品规模的

长足发展。

在张騄看来， 公募债券型基金热销的

背后，其实映射了大财富管理市场的变迁。

“近年来， 经济结构处于向高质量发

展转型的进程中。 随着浪潮退去， 部分高

收益资产的高风险特征也逐步显现， 公众

对于不同资产的风险收益特征也有了更为

深刻的认知， 公募基金因为受到了较为广

泛的监督管理，具备相对较高的安全性、确

定性和透明度，因此性价比相应提升。 ” 张

騄表示， 债券型基金在活钱理财领域得到

了越来越多投资者的认可。

另外，张騄说，资管新规落地后，各类

资产管理产品适用一致的监管要求，产品

结构差异不大， 业绩表现区间比较接近，

因此这一赛道的竞争日趋激烈。公募债券

型产品受益于公募特性和机制优势等因

素，在银行、券商等渠道端的接受度日趋

高涨。

当然， 要想在充分竞争的债券型产品

赛道占据优势， 产品业绩和客户体验才是

产品真正的“核心竞争力” 。

张騄介绍， 公司在这方面总结得出的

经验，就是靠“勤奋” ：“债券除了研判之

外， 交易本身也是债券投资稳定的基础。

投研要进行趋势方向上的甄别研判、 可投

资主体的深度挖掘， 交易要严控成本提升

效率。 通过这一系列的‘勤奋’ 和配合，最

终才可能呈现出优秀的结果， 一点一点为

客户创造收益。 ”

自从2023年下半年化债以来，城投类

债券的收益率已经下行到了相对较低的位

置，在张騄看来，未来安全高息的资产越来

越稀缺， 需要进一步挖掘并参与收益率曲

线变动的机会。 “我们的短债产品也参与

了部分利率债投资， 这更需要对宏观经济

和货币政策的深度研究。 ”

此外， 在做好资产配置和投资回报的

基础上， 德邦基金也乘上了互联网平台的

快车，打造了“理财邦邦团” 等线上投教与

服务IP。 运营团队通过走心陪伴与高效服

务响应，获得了线上投资者的认可，线上主

推的德邦短债等固收产品在电商平台获得

了大批零售客户的支持。

“主播团队对于公司的重要影响在于

可以帮助我们更加直观地了解客户的需

求，提高公司对于客户群体的认知水平。 ”

张騄表示，公司十分重视客户服务，通过提

高线上的交流互动频率， 可以进一步加深

与客户之间的联系， 直播可能更多是运营

工作的集中体现。

在构建这套投资者陪伴体系的同时，

张騄也十分关注对于流程管理的优化：

“在符合监管要求和规定的前提下， 我们

会针对一些客户的常见问题， 形成相应的

话术体系，确保回复的及时性。 同时，也会

持续不断更新调整，提升回复的准确度，从

而提高线上运营的整体效率。 ”

筑牢投研立身之本

投研出身的张騄始终保持着对于投研

工作的热忱和情怀， 从德邦证券来到德邦

基金后， 他继承了券商系公募历来重视投

研的传统， 将提高投研能力摆在了公司发

展战略当中的首位。

“人才是公募行业发展的基石， 我们

最重要的禀赋就是培养勤奋且优秀的专业

人才。 ” 张騄强调，无论是内部培养还是外

部引入，人才都是公司最看重的部分。

一方面， 新进入公司的应届生可以在

较为完善的培养体系中迅速成长， 从优秀

新人到部门骨干， 甚至可以走上部门管理

岗位；另一方面，公司也愿意给年轻人更多

的机会，特别是在投研方面，年轻人更容易

接受新鲜事物， 更容易挖掘出新赛道的潜

在机会，这对于投资来说难能可贵，所以公

司对于市场化激励非常重视。

“新的认知需要新的思维， 用好年轻

人是公司发展的关键。 ” 张騄举例说，在

2023年上半年， 就是公司的年轻基金经

理、 研究员及时注意到了人工智能这一重

大的战略性机遇， 所以公司也在相对早期

抓住了投资机会。

此外， 张騄也给基金经理提出了明确

的要求， 即严格按照产品设计的初衷去做

投资，做到投资风格不漂移，然后在所处的

赛道尽可能地挖掘超额收益；在此基础上，

公司会针对基金产品设置风格池， 基金经

理需要有足够的竞争意识， 尽可能为客户

创造超额收益。

作为资产管理公司， 不仅需要精雕细

琢打磨投研体系、提高投研核心竞争力，张

騄认为，还需要做好客户服务和陪伴，保障

客户利益至上。

比如在追求规模的同时保持克制，在

张騄看来， 就是保护客户利益非常重要的

举措：“如果产品业绩好， 客户会很热情，

导致很多资金涌进来， 但考虑到资金配置

的压力，我们会采取限购的方式，要把每笔

钱都配置好， 保持管理规模稳定、 良性增

长。我们更看重给客户创造价值的能力。”

掌舵德邦基金两年多来， 张騄以专注

投研为出发点， 不断吸纳行业优秀人才和

年轻潜力人才，提供广阔发展天地，在市场

变革中把握投资机遇。

同时，张騄也始终保持着学习的心态，

乐于借鉴行业中的优秀案例经验。 如果从

底层逻辑来看，公司具备这样的条件，他就

会主动学习其中的经验；如果不具备，那就

继续专心做好自己的事情。 “保持自己内

核的强大，坚持做好自己的事情不走偏，这

很重要。 ” 他说。


